

いなづま

題字 小 寺 寶 一

発行所 函館地方電氣工事協同組合

住所 函館市新川町31番11号

編集人 猪 股 貫 一

印刷所 有限会社 豊国堂印刷

業界近代化の一端として、話題を投じてお
りました組合員注目の外線会社が、目出度く
誕生致しました。

今後業界にも何んらかの新風を吹き込んで来るものと思い、ここに経過をたどって見たいと思います。

当初外縦協議会でこの話が出た時は、有力業者への統合促進であり、次ぎに有力業者の合併と言う話になってきた。

り、至難なものである。時代の要求と近代企業の波に乗りおくれないためにも、此の話を煮つめる事になり、外線協議会を解散して、新らしく準備委員会が作られた。

各地各界の資料調査、検討、会社案、組合案に、二転三転して討議検討の末、会社創立案に決定、会社設立準備委員会が発足した。

北電側よりの申入れもあり、四月一日発足し
と言う決定日を決めての準備委員会は、正月
早々から、発起人会を作り、会社創立のため

株主募集、事務所ならびに倉庫の確保、法務局届出等創立のための準備万端整って、ここに資本金壱千万円の会社が生れる事になつた。

函館電気工業株式会社の創立総会は、株主三十二名を召集して、三月十四日午後一時より組合会議室に於て、開かれたのである。発起人代表より創立に関する報告があり、議長に竹田幹雄氏（竹田電気）を選出、議案審議に入つた。

〔外線会社創立成る〕



創立祝賀会開く

函館電氣工事株式会社

昨年六月頃より北電さんの要請も有り外線工事の近代化に、合理化を図る目的で関係業者相寄りどのような組織で団結するか色々と協議を重ねて参りました。そこで株式会社が良いと云う事で旧外線協議会が中心となり設立委員会を作りまして其の後準備委員会並びに発起人会と発展し去る三月十四日創立総会開催の運びとなりその折不省私が社長に推された次第でございます。設立を決定してから僅かな期間に於て幾多の困難を克服して本日を迎える事のできました事は其の間北電の小池支店長を始めとする皆様の御指導御助言のお蔭でありまして比の席より厚くお礼申し上げます。私も社長に就任いたしました上は「よど号」で平壌へ向う山村次官のような心境です。出發早々の幾多の問題を抱えた会社ですので、來賓各位の今後の御指導と御鞭撻を宜しくお願ひ申し上げます。

株式会社は勿論株主の利益を追求する事が目的ですので社長の責任に於て必らず利益配当も行ないたい決意です。工務関係の工事並み資材関係は佐藤専務が直當班の關係を小林常務が担当致しますが発足当初色々と不備な点不満足の点が多からうと思ふよすので御忠告は直接従業員にされずに社長又は常勤役員に戴きたい。とにかく一年間一生懸命やつた実績を見てその結果ご批判願いたいと思います最後に今後のご指導を役員従業員に代りお願ひしご挨拶に代える次第であります。

次いで北電小池支店長より祝辭
本日玆に函館電気工事株式会社創立祝賀会
に於てお祝の辞を申し述べる機会を得ました。
事は私の最も欣びと致すところであります。
かえり見ますれば昨年來道南地方の外線工事
に關係する三十数社の方々が協力され、幾多
の困難を克服し業界の近代化を目指とし、玆
に目出度く新会社を設立、一四月一日より営業
を開始されました事は電氣事業に携わる者と
して誠に慶賀に堪えません。心からお祝を申
し上げます。

業界近代化の目的は工事能力の拡大、高度な
技術の開發加えて省力化を図り強固な経営基
盤を作る事にあります。この事が地域会社經
済に密着して、電氣工事業者としての公益的

使命を果す事になるものと考えます。

一九七〇年代は激動の年代と云われておりますが電気業界にとっても例外ではなく企業をとりまく環境は決して楽観を許さないものがありましょう。

技術革新のテンポの早さ、労働力の不足等実に困難な問題が推測されるところであります。その時に当り幸いにして当業界の方々は早くも此の問題に着目されよく幾多の困難を克服され茲に函館電気工事株式会社を設立されました事には敬服せざるを得ない処であります。

何卒今後は役員の方々を中心として結束を固められ新しい管理体制を取入れる等して、経営の合理化を図り内容を充実し一日も早く名実共に立派な工事会社に育て上げられん事を切に望むものであります。

茲に新会社設立に当たり関係各位の期待に答えられん事を心からお祈り致しましてお祝の辞と致します。

次で竹内八郎氏が電気工事組合を代表して祝辞を述べた。先づ以って新会社設立を心からお祝い申し上げます。只今電気工事組合理事長梶原さんが社長に就任されその会社創立までのご苦心又抱負等を承り同志として心強く感じた次第であります。電気の仕事と云う一番大事な仕事をしてい乍ら一番恵まれない要素を持つておりその衝に当られるものは夫々大変な苦心を致しております。特に外線工事についても同様の悩みをお持ちであると伺っておりますが、此の度北電さんのお声がかりで今回一丸となって今後の合理化と躍進を約束される事になりました事を心からお喜び申し上げます。只今梶原さんが北鮮に行く心境だと云われ一寸氣になったのですが、私はそのように考えません。

電気の一番大事な仕事である外線工事業者のキヤブテンとして新しい船に乗り友邦へ行くという船出ではないのかと考えました。函館もご承知の通り終戦後日本で一番経済に恵まれず自他共に逼迫致しておったのですが最近道の開発計画に依りまして函館の工業立地の計画も出ておられる事でありますのは勿論電気に関係有る事であり、幸にして新会社が之等大きな仕事に充分消化能力を以て自信を持った機構が整つた事で大変な結構な事だと思います。電力会社さんに於ても此の新会社を代表として色々とご心配下さると思いますが合理的の線で予算其の他の関係もあろうかと思いますが合意申しあげてお祝の辞を致します。

次で北電橋本次長の乾杯の音頭で祝宴に入り午後一時

三十分函館職訓の佐藤所長の万才で閉会するまで和氣藪藪の中に祝賀会を終了した。
（大倉記）

最後に役員諸氏を御招介申し上げて筆を置きます。

取締役社長	梶原邦夫氏	梶原電気工業(株)
専務	佐藤輝夫氏	旭電気工業所
常務	小林幸男氏	(株) 北電工
監査役	松崎義雄氏	共栄電気工業(株)
"	平沼智子氏	樺電工業(株)
"	大倉伸夫氏	大倉有線電気(株)
"	竹田誠伍氏	(株) 荒井組
"	上戸常蔵氏	桧山電気工業(有)
"	石島寛氏	石島電気工事店



組合だより感謝状【災害工事】

去る一月三十一日北海道全域を襲った台風（台湾坊主）による被害は膨大であった事は組合員の皆さん既にご承知だと思います。特に北電送電線路は甚大な被害を受け復旧の見透しも困難な状況になり北電函館支店より内外線工事業者に函館管内は勿論室蘭地区応援の要請があり各業者の皆さん早速快諾各社の従業員の方々には積雪寒風などの悪条件にもかかわらず迅速適切な復旧工事に当られ被害を最小限にとどめ早期送電の公的使命を果たされた地域住民より深い感謝の言葉を寄せられ乍ら全員無事帰函されました各従業員の皆さん本当にご苦労様でした。他管外応援業者は旭電気、荒井組、池田電気。尚この災害工事に参加致しましたので北海道電力株式会社岩本社長より

二月二十八日札幌本社に当て工事組合理事長に対し感謝状と金一封が贈呈されました。

連合会總会及工業組合役員会經過報告
去る二月二十四日札幌にて連合会並に工業組合總会が開催され理事長始め佐藤、沢谷工藤理事、正木書記が出席その概要報告をします。

昭和四十五年度事業計画（実施事項）
一、北海道電気工事業組合の調整必要事業の調査研究実施について全面的に協力すると同時に推進を促す。

二、協同組合と工事組合の二者一体の運営について検討研究を行ない改善を図る。

三、北海道電力株式会社関係

- (1) 工事関係事項について連絡協議を行なう。
- (2) 引込線等単契工事に対し協力すると共に契約条件の改善を図る。

四、電気工事関係

- (1) 関係官庁との連絡を密にし情報の提供を行なう。
- (2) 事業内訓練校連絡協議会を開催する

(二回)

五、会員及び所属従業員の福利厚生の向上中小企業福祉センター眺湖荘の利用を斡旋する。

六、協議会、見学会、講習会の開催

(1) 会員の事業運営に資するため協議会、見学会を開催する。(八月一日)

(2) 電気工事として積算講習会を開催する(四月)

七、技術の向上、技能尊重風の高揚対策北海道技能訓練協会が主催する第三回技能コンクール全道大会及び北海道技能検定協会が主催する技能五輪全道大会に参加すると共に各協組の競技会の開催を推奨する。

八、関係官庁団体等との協調連絡

九、電気事故災害互助会業務の取扱い。加入申込及び年度更新その他関連業務の取扱いを行なう。

函館電気高等職業訓練校となる。

昨年十月一日付にて職業訓練法の全面的改正により当組合訓練所は名称変更申請しておりますところ函館電気高等職業訓練校として北海道知事より認可されました。

尚、従来より函館地区事業内職業訓練所八団体にて運動して参りました訓練センター設置の要望が今回渡島支厅、函館市及び関係諸団体の好意により旧團に決定され四月一日より運営される予定です。

三月より各組合員に連絡致しました通り作業服、軍手等メークー直接契約にて市価より大巾な値引にて斡旋することにしておりますので諸物価高騰の折ご利用下さい。

物資斡旋について
三月より各組合員に連絡致しました通り作業服、軍手等メークー直接契約にて市価より大巾な値引にて斡旋されることにしておりますので諸物価高騰の折ご利用下さい。
函館市及び近郊は各メークーより直接配達いたします。

新規組合加入申請報告

- (1)館脇電気工業所(八雲町)
 - (2)秋山電気工業所(七飯町)
 - (3)汐谷電機商会(南茅部町)
 - (4)羽衣電気(亀田町)
 - (5)佐々木電気工店(松前町)
 - (6)山崎電気商会(七飯町草川)
 - (7)長川電気(七飯町)
 - (8)樋口電気工業所(森町)
 - (9)七尾電気工業所(上磯郡七重浜)
 - (10)松木電気工業所(函館市)
 - (11)東旺電機(函館市)
- 以上について申請書に基き役員会にて調査審議の上北電に上申しました。

○前田電気商会前田平治氏母堂病氣療養中でありました

「計報」

○前田電気商会前田平治氏母堂病氣療養中でありましたが昨年十二月三十日他界せられました。

○昨年十一月頃より病氣療養中でありました山崎電気商会社長山崎清氏一月十二日他界せられました。

○昨年十二月頃より病氣療養中でありました巴電工舎加藤幸雄氏母堂二月十三日他界せられました。

○北桧山町三幸電気工業所古田信勝氏母堂二月二十四日急死せられました。

「療養」
当電気工事組合猪股専務理事昨年十一月中旬より病氣入院療養中のところ快方に向い退院四月より元気に活躍される見込みです。

「火災見舞」

去る二月五日午前七時四十五分頃モリヤ電飾事務所より火災が発生全焼いたしました。社長従業員家族の皆様に深く御見舞申し上げると共に一日も早く復旧される事を祈念いたします。

(正木)

◆苦惱する組合◆

昭和四十四年は、組合の悩める年ではなかつたろうか。三年有余、据置かれてあった、標準料金改定に当たり、広く組合員の意見を取り入れるべく、其の手始めとして先づ市内組合員のプロツクづくりより始めた。第一回内(直轄)を八プロツクに分けて、各プロツクの第一回の話合いの場を開き、プロツク委員を選出、組合員の話合いの中から、今後組合運営の方向つけをする指針の一つとなる事を目的として、行動に入つたのである。

此の結果、標準料金も決定実施に入り、融資問題も利使用者の声を取り入れて、増額に決定組合員厚生の一端階として、喜こばれている事は周知の通りである。新しく組合運営に進みつつある事は、組合員として、喜こばしい事ではないだろうか。さて大きな問題が出来たのである。百七十名に近い組合員を、かかえるまでに發展をなしとげた、前理事長寺寺の死去である。

最初は、新しい力で明るい組合を作り電気業者の格付けをする事を目標に、組合員相互の連絡を密にして、個人はプロツク会議でプロツク委員は委員会で、理事者はこれらの声に耳をかし、組合員のための組合を作るため一致団結しようではないか。

◆北工連絡会生れる◆

北電函館営業所と、市内業者との話合いの場をもつて、相互理解を深め、円滑に業務を進める会をもつ事になり、北電と工事組合の頭文字を取り、北工連絡会と名付けた。

此の会は、奇数月に、両者より話題を持ち寄り、話合をして約十名組合は、地区委員と市内理事者合せて、約二十名と言う事になつております。

新理事長初の総会は、プロツク会議委員の発言で、一般組合員より議長を送り出した。結果、從来になく、スムーズに進行、予定時間を持たず、総会は無事終了したのである。百七十名の組合員をあづかる理事長死去後に残された問題は大きい。

新理事長の苦労は大変なものとなつて現われた。外線業者一本化の問題が急速に動き出し、出資金振替作業と株券発行、名儀貸による不良業者の問題と、山積する問題の火中に身を投じ、なにから手を付けようかと考える暇も与えず、組合事務長退職と言つ大きな問題が飛出して来た。

賛否両論の火心中の中での最後の決断をしなければならなくなつた。

事務長退職、事務職員の交替、と舞台は變つて、二十余年の工事組合理事会の立役者も變つたのである。消極的な理事会から、積極的な理事会と舞台は變り新しい組合運営へと一步を踏出したのである。外線工事会社も発足に踏切り、之が設立による組合財源の減少財源確保の賛否は、又一つの嵐を巻起して来た。

一九七〇年は大変な年である。役員改選、外線会社発足、組合財源の確保、組合員二〇〇名にならんとする今後の問題、訓練所が訓練校となつて、旧丸井に移転とあらゆる難問が數多く残されている。

指導者も組合員も、一丸となつて、業界発展のための努力は惜みなくそがなくてはならない。

灰色の冬も去り、若芽が出だした昨日今日我々組合員も、新しい力で明るい組合を作り電気業者の格付けをする事を目標に、組合員相互の連絡を密にして、個人はプロツク会議でプロツク委員は委員会で、理事者はこれらの声に耳をかし、組合員のための組合を作るため一致団結しようではないか。

新しい住まいづくり

松下电工株式会社

函館出張所

函館市東川町二五

電話 函館 二三一九五八

未来を開発する

三菱電機株式会社

◇企業の発展は協同組合の力で ◇

函館地方電機商工業 協 同 組 合

理事長 大 和 調 二

函館市若松町三十番二二号

電話(〇一三八)代表 ②三二六八
②二三五二

昨年十月九州巡りで鹿児島県指宿温泉に行つた時のことである。此處には有名なジャングル温泉がある。数多くの大小の風呂が熱帯樹で囲んで、ジャングルの様になつており、北海道では珍しくないが混浴である。同行のN電機の専務と夕食後ジャングルに出かけてみた。或るジャングルに入ったところ、四・五人の若い日本女性が、同人數ぐらいの男の外人とキヤキヤ騒ぎながら入浴中であった。

思わざる侵入者に、女性達は『アラ!!』とばかり一齊にオツバイを隠した。そして、いっこうに去ろうとしない我々を感じ互に『向こうに行きましょうヨ』と隣りのジャングルに移動しはじめた。その間、彼女達は、誰一人として、自分自身の黒いジャングルを我々の目から遮蔽しようとせず、むしろ、強烈に印象づけながら、タオルでまいた胸を張って、堂々と、去つて行った。女性は、はだかの姿を見られた時は、人種によつて、隠す場所が違うと教はつた。フランス人はオーバー、アラブ人は顔、サモア人はヘソ、中国人は足と云つた具合で、アラブ人やサモア人は、宗教上の理由であることは広く知られているし、中国人は古く唐時代からの纏足(てんそく)の習慣から生れたもので皇帝專制で保たれた上流社会の男女関係に支えられ、十九世紀まで続いた。造形の秩序を愛し女性の裸体を最高の美の一つと考えたフランス人にとっては、その生理を微妙に表現する乳房が中心になつたのである。日本人も中期古墳時代の『はにわ』の女性は胸はボインと露出されているが、腰のまわりはチャンと隠されつゝ、腰の一部分に重要な秘密を感じたのである。

日本人も中期古墳時代の『はにわ』の女性は胸はボインと露出されているが、腰のまわりはチャンと隠されつゝ、腰の一部分に重要な秘密を感じたのである。日本人も中期古墳時代の『はにわ』の女性は胸はボインと露出されているが、腰のまわりはチャンと隠されつゝ、腰の一部分に重要な秘密を感じたのである。日本の群衆の視線に堪えられず、数多くの婦人客、女店員

ジャングル温泉

達が焼死した。この事件は昭和七年のことである。纏足が悪習と解りつつも改められるのに九百年も要した中国と違つて、白木屋火事事件から僅か、四十年もたっていない現在、日本女性の多くが、此の温泉場に於ける女性達の様に、自分自身のジャングルを物欲しそうな我々の視線の犠牲に供してまで、オツバイを隠さなければならぬ習慣に、いつのまになつたのである。

うか。他人の視線に堪えられず、命を引換えにした白木屋事件の女性達は、今頃天国で、後悔の『はど』を嗜みながら『つまらないことで死んざやつたワ、もう少も遅く生れていたら、裾もあらわに飛び下りたのに』と、嘔んだ場所から三寸下、これが思はぬ命とり、酒落にもならず嘔いていることであろう。

現代は、価値の混沌時代と云うが、いろいろなところに混沌があるものだ。

(猪股記)

編 集 記

○創刊号以来編集責任者として活躍の荒井氏が鉄工部門に専念するため電気部門を後継者にまかせ、当業界の第一線から離れました。今日まで「いなづま」を育てて參りました氏の御苦勞に對し編集員一同、心から感謝の意を表します。

○待望の外線会社、函館電気工事株式会社が設立された。業界の慶事として本号のトップを飾ることにした。

○北工連絡会が生れた。北電とのコミュニケーション不足打破に役立つため、必要に応じ会議の重要事項を掲載したい。

○「おかげ八目」を新しい企画として試みた。組合員の心のうさの捨て所、怒りの向け所、或いは樂しみの広げ所、この欄は、そんな場所でありたい。担当は吉田要氏。匿名でどんどん投稿されし。

(編集委員)

「おかめ八日」について

今後組合員諸君の日常の意見その他を『おかめ八日』と題して匿名掲載して行きたいと思っております。警句、寸言、隨筆等を二〇〇～三〇〇字程度でどしどし投稿下さる様希望致します。第一回としてこの度は匿名三者の投稿がありましたので掲載しました。

「衣食足りて礼節を知る」

某議員の話である。二号さんは且那と同じように出世のベースに合はせて自分なりに努力し勉強もしたが本妻は終始一貫、帆前掛の長屋のおかみさんで過したと言ふ。

人間は生きていろ限り常に前進しなければならない。仕事は勿論であるがより常識ある社会人として、裏長屋のかあちゃんの時は帆前掛にひつづめ髪でよかったです。が亭主が組長になり係長になり、工場長となつた時は女房もおのずからそれなりの勉強をして成長しなければならないのではないか。

我が電気業界でも主人と電工二人の時と異なり曲りなりにも法人化して代表取締役社長となつて従業員も五人、十人と増えた時にはそれなりの社長学なるものを身につけるべきであろうと思う。

例えば会合の席上等で我が意を得ないからと言って一人孤立の立場を取るなどの非常識は捻り鉢巻にドブロクを飲んでいた昔の親方時代と何ら変らないと思う。

伴天が背広にかわった紳士となつたらそれなりの怜度をもつて人と接する人間的成長が必要でなかろうかと昨今自分をかへりみながらつくづく考へることである。

(A生)

「ある危機感」

巷間、当組合への新規加入希望者が数社あるとの噂がある、現行の諸規定にてらして組合及北電が拒否出来る根拠を持ち合はしてない現段階では致しかたないと手を拱いて傍観するほかすべはないものであろうか排他的にはしるものではないがもうこの辺りで業者の濫立を規制しておかないと、函館若しくは道南と云う限られた市場の中で既存の業者は一部を除いて共倒れの危険にさらされる事は必至であろう。きびしい経済の波の中で近年加速度的に絶望感が強くなる若手従業員不足の問題、濫立のため過当競争による利益の低減従って零細化によるモラルの低下等々、近い将来企業の協業若しくは合併も必要に迫られであろうと予想される昨今の情勢に逆行するものと考へる。

最近の一般及官庁の工事大型化に伴い又年毎に強化規制される消防法、建築基準法更には日進月歩の躍進を遂げる環境諸設備の自動化等に追隨出来る技術を研鑽し、従業員の福祉をはかり企業の生産性を向上して既存業者の共存共榮の実を上げるには、多少排他的ではあるが非常な覚悟を以つて他にさきがけても強い処置の断行を念ずる次第である。

(B生)

「役員改選について」

本年は当組合の役員改選期であが、役員の問題意

識のマンネリ化を防ぐ意味で役員の半数が毎年改選されるよう、規約を改めて頂き度い。役員会は組合員のためリーダーシップをこれなければ存在価値無しと云へるであろう。

各組合に共通した隘路に役員たるものもと真剣に対処してもらいたいものと思う。七〇年代は激動の時代と云はれている。新しい感覚と行動力を新しい役員会に求めて止みません。

(C生)

大興電機株式会社

電気資材卸

函館市千歳町六

電話二三一六二二一

総合卸商

隆東電機株式会社

函館市大繩町一番四号

電話二三一六二二六

工事材料電化製品

丸晃電気株式会社

函館市海岸町四七
電話五一一三一三